
Конспект лекции 3.3 «Страдающий лидер» (Часть 1) 

Первоначально, когда мы планировали семинары для лидеров церкви, этой 

лекции не было в наших планах. Её не было до тех пор, пока я не посетил 

церковь Китая. Я езжу в Китай в первую очередь для того, чтобы научиться. Я 

понимаю, что это как-то не по-американски, поскольку мы - американцы 

привыкли ездить в различные страны, чтобы преподавать там. Мы всегда 

стараемся рассказать другим, как нужно делать то, что мы очень хорошо 

умеем.  

Интересно, зачем это делать, если во многих местах церкви лучше служат Богу, 

чем мы с вами? Тогда почему бы нам самим не научиться, используя опыт 

других церквей, глядя на жизнь верующих, живущих по всему миру? Конечно, в 

каждой церкви есть свои сложности, есть свои недостатки, но есть очень много 

удивительного из того, что Бог делает в подпольной церкви Китая. Для 

контекста и лучшего понимания расскажу вам немного о том, что происходит в 

церкви этой страны. Часто бывает так, что мы с вами настолько гордимся 

своими достижениями, что не можем посмотреть вокруг себя, а это нужно 

сделать, чтобы увидеть, насколько восхитительный наш Бог, насколько 

удивительны Его действия по всему миру.  

Попробуйте для начала представить себе группу из 100 тысяч человек, а здесь в 

Америке, мы хвастаемся, если какая-то церковь насчитывает 1000 членов, а 

если уже 5000, то это действительно много! Попробуйте сравнить эти цифры, 

выраженные в долларах, чтобы вы чувствовали, если бы я предложил вам 5000 

долларов, а если 5 миллионов? Большая разница, не правда ли? И мы сразу 

начинаем понимать в чем дело. 5000 — это неплохо, вы думаете, я куплю себе 

несколько необходимых вещей, но 5 миллионов изменят всю вашу оставшеюся 

жизнь. А потому, когда мы говорим о пяти тысячах человек — это неплохая 

цифра. В Китае Бог сделал нечто удивительное, мы не знаем точных цифр, до 

нас доходят различные сведения в промежутке от 100 до 200 миллионов 

человек. Какой бы ни была точная цифра, всё равно это очень много! Вот 

столько людей приняли Христа и получили спасение через домашние 

ученичества. При этом мы не знаем ни имён верующих, ни имён их учителей.  

Если присмотреться к этому факту поближе, то оказывается, что это довольно-

таки неплохо. В Америке, чтобы оказать значительное влияние, вам нужно 

стать известным человеком. В Китае наоборот, наиболее влиятельные 

служители не известны. Вы понимаете, как только они станут известными, их 

сразу арестуют. Если я хочу послужить, я ни в коем случае не могу указывать 

своего имени, ни на тех материалах, которые я преподаю, ни при каких 

встречах, естественно, никакой рекламы. В Китае все нацелены на то, чтобы 

приобретать новых учеников. Там никто не может просто приходить в 



собрание, слушать, и больше ничего не делать до конца своей жизни. Каждый 

знает, что ему поручено определённое дело, просит, чтобы его подготовили на 

это служение. И вот перед нами готовый труженик, отправляющийся на 

служение. И таким образом церковь умножается.  

Когда я нахожусь среди верующих, число которых измеряется в миллионах, то 

чувствую себя неудобно, когда время от времени меня просят выступить. 

Понимаете, я приезжаю не учить, а самому научиться от них. Я действительно 

стараюсь выслушать всех и взять все уроки, которые могу применить в своей 

жизни. Я слушал рассказ одного из руководителей, координирующего целую 

группу церквей. В то время в стране было потепление, и руководство Китая 

разрешило церквям некоторую деятельность. Верующие решили попробовать, 

вышли из подполья и начали вести свою деятельность в открытую. Когда 

церковь выросла до нескольких тысяч, правительство снова запретило 

деятельность церкви, приехали спецслужбы и пасторы были арестованы. Брат, 

которой рассказывал мне об этой ситуации сказал:” Я понял, что на самом деле 

мы должны быть благодарны Богу за то, что произошло. Почему? Потому что 

произошедшее повернуло нас назад, к нашим корням, к нашим основам, 

которые мы чуть было не потеряли во времена свободы. Мы стали думать, что 

приобрели много людей и становимся известными. И в этот момент Господь 

использовал гонения для того, чтобы укрепить нашу церковь и сделать ещё 

сильнее.”  

Этот брат продолжил и назвал пять, как он выразился,” Столпов движения 

домашней церкви Китая”. О них и стали забывать во время краткосрочной 

свободы. Стали больше надеяться на проводимые служения, на приглашённых 

учителей, лекторов. В то время, как брат перечислял эти пять столбов, моя 

голова покачивалась в знак согласия, и я был рад заметить, что в моей церкви 

происходит именно то, о чём он говорил. Я рад, что мы на правильном пути!  

Первым столпом он назвал посвящение молитве. Я полностью с ним согласен, я 

действительно желаю, чтобы наше посвящение молитве было глубоким, чтобы 

мы лично уделяли время молитве, чтобы были молитвенные собрания, 

объединяющие всю церковь.   

Вторым столпом он назвал посвящение Слову Божьему. Именно этот фактор и 

дал нам большой успех. Здесь важен не сам проповедующий, а личное 

изучение и исполнение Слова Божьего верующими. Наш рост и развитие 

происходит от этого!  

В-третьих, мы посвящаем себя распространению Евангелия. Это дело каждого 

верующего. Именно для этого мы и живём, для этого церковь оставлена 

Христом здесь на земле. Мы направляем наших верующих к тому, чтобы 



каждую неделю целенаправленно, каждый участвовал в благовестии. Лично я 

был рад услышать о том, как действуют братья и сёстры в той стране.  Также я 

рад тому, что то же самое происходит и в моей церкви.   

“В-четвертых,” - сказал брат, - “мы ожидаем, что Господь будет действовать 

особым образом в жизни каждого из нас, в нашей церкви и в жизни тех людей, 

с которыми мы имеем общение”. Признаюсь, что я был несколько удивлён, 

услышав это, но, поскольку верующие посвящены молитве, исполнению Слова 

Божьего и тех поручений, которые оставлены нам Господом, то вполне 

правильно ожидать, что Господь, активно действующий во всей Вселенной, 

будет действовать и в жизни этих верующих. Его дети молятся, трудятся и 

должны ожидать, что Господь ответит. Всё это вполне соответствует Слову 

Божьему, Библии. Здесь я задумался о жизни своей церкви. Действительно ли 

мы всерьёз с нетерпением ожидаем увидеть, что же будет делать Господь? 

Наблюдаем, как Он отвечает на наши молитвы?  

И наконец, пришло время пятого столпа. И если я до сих пор поддакивал и 

думал о том, как хорошо, что в моей церкви мы делаем то же самое, то пятое 

утверждение стало для меня настоящим обличением. Пятым столпом, пятым 

основанием церкви стало принятие страданий для славы Божьей. Вот это да! И 

это входит в число ваших пяти оснований? Оказывается, правильно принимая 

страдания, мы устраиваем нашу церковь! Для меня это стало полнейшей 

неожиданностью! Я думаю, что никогда не размышлял на эту тему так глубоко. 

В начале я был просто ошеломлён, но затем я понял, насколько же он прав! Я 

уже говорил вам о том, что люблю размышлять о том, какой портрет 

верующего, какой образ церкви создаётся. И, если вы читаете только лишь 

одну Библию, и если бы вы ничего не знали о верующих, как бы вы могли 

описать христиан и христианство используя только Библию? Да, в Библии 

много говорится о любви, молитве, изучении и исполнении Слова Божьего, 

говорится о распространении Евангелия. И в нашей церковной среде мы много 

проповедуем на эти темы, но почему-то никто из нас не говорил о страданиях, 

а в тот момент, когда брат назвал этот пятый столп, я вспомнил, что эта тема 

проходит через весь Новый Завет. Я помню, как однажды готовил проповедь на 

эту тему и читал из каждой книги Нового Завета, прочитывал один стих за 

другим, я делал это для того, чтобы удостовериться и удостоверить других. О 

страданиях говорит не одна лишь книга, ни один, не два стиха. Страдания в 

Новом Завете описаны повсеместно. Скажу, что страдание — это одна из 

наиболее ясно описанных доктрин Нового Завета. Эта мысль повторяется 

снова, снова, и снова. Если мы желаем следовать за Христом, мы будем 

страдать за Него, нас будут не понимать, нас будут ненавидеть. Сегодня утром я 

читал из первого послания Петра из четвёртой главы. Тема страданий в этом 

послании просто очевидна: «Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и вы 



вооружитесь тою же мыслью; ибо страдающий плотью перестаёт грешить, 

чтобы остальное во плоти время жить уже не по человеческим похотям, но по 

воле Божией». «Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и вы 

вооружитесь тою же мыслью» - именно такой менталитет и даёт нам 

прекрасное вооружение. Людей с таким образом мышления никто и ничто не 

сможет остановить.  

Именно поэтому подпольную церковь Китая невозможно было остановить. 

Верующие стали непобедимыми. И по этой причине многие наши церкви так 

легко остановить, затормозить в развитии. Почему люди перестают посещать 

церковь? “ О, мне не понравилось это. Я не люблю это. Мне не нравится, что он 

поступил вот так.” Все сводится к тому, что что-то стало сложным, вам что- то не 

понравилось здесь, что-то трудно. Пройдите дальше по улице, там вам будет 

легче. Вам не нравится ваш муж, хотите оставить его? Пройдите дальше, там 

вам разрешат сделать это. У них там лучше заботятся о детях. У одних 

музыкальная группа круче, а у других проповедники. Нас так легко остановить, 

потому что мы не вооружены такой же мыслю, которая была у Христа. Он 

сказал, что пришёл не для того, чтобы Ему служили, но для того, чтобы 

послужить. Он пришёл для того, чтобы спасти людей, а для этого нужно было 

умереть за них. Вопрос страданий не застиг Его врасплох, об этом предсказано 

в Ветхом Завете. Писание говорит:” Он муж, изведавший болезни”. Он никогда 

не жаловался Отцу:” Я же пришёл к своим, а свои не приняли Меня”- нет и нет. 

Он был вооружён этой мыслью, Он знал, что пришёл умереть. И Христос 

никогда не обманывал своих последователей, не говорил, что жизнь у них 

будет лёгкой. И я понимаю, что нам - церквям Америки не хватает этого, не 

хватает правильного принятия страданий для Славы Божьей, не хватает 

понимания, что для этого я и живу, для этого я и предназначен. А ведь Христос 

и Его жизнь должны быть образцом моей жизни, моего поведения, моего 

отношения к ней. Ведь это же основы нашей веры! И я удивлён: ведь даже я 

сам старался закрыться от этой темы, старался избегать её.  

И почему же я раньше не размышлял об этом? И вот, поэтому к нашим 

занятиям были добавлены дополнительные темы. Они добавлены по той 

причине, что это, без сомнения, очень важная доктрина Нового завета. 

Правильное понимание этого учения делает церковь непреодолимой, её 

невозможно остановить. Именно такое отношение и сделало первую церковь 

непреодолимой и сильной. Она стала группой благовестников, которых 

невозможно было остановить. Даже их врагам, пришлось признавать это. Их 

бьют, бросают в тюрьмы, а они радуются, они славят Бога, поют псалмы. Даже 

если мы попытаемся их убить, они всё равно будут радоваться! Они ведут себя 

так, потому что считают, что они переносят такие же страдания, какие перенёс 

Христос, участвуя в них.  



Но, если мы с вами не имеем такого отношения к своей жизни, если мы не 

проповедуем этого в наших церквях, что происходит, когда приходят малейшие 

неприятности? Верующие начинают слабеть. Мои друзья больше не хотят 

проводить время со мной. Вы знаете, мои дети насмехаются надо мною, меня 

называют чудаком, религиозным фанатиком, мои родители выгоняют меня из 

дому. А что нам говорит Писание? Писание говорит, что мы должны радоваться 

страданиям, принимать их во славу Божью! Несколько лет назад, когда я 

присутствовал на собрании подпольной церкви, то задал присутствующим 

вопрос о гонениях. У каждого из них был свой рассказ, своя история: кто-то 

вспоминал, как они прятались между стенами, потому что неожиданно 

появились спецслужбы и искали их, кто-то вспоминал, как пришлось бежать, 

слыша звуки выстрелов совсем рядом с собой. Но я бы очень хотел, чтобы вы 

посмотрели на их лица в то время, как они рассказывали. Кто-то из них даже 

вспомнил смешную историю, произошедшую в тот момент, когда за ними 

гонялись. О чем всё это говорит? Эти люди не боятся гонений! Хотел бы я, 

чтобы вы услышали, как они молятся! Их молитвы были очень похожи на 

молитвы первых верующих после того, как они вышли из синедриона. Там 

апостолам угрожали, их побили, а они молятся о том, чтобы смело, с 

дерзновением возвещать Слово Божье, благую весть о Христе. Верующие же, с 

которыми общался я, молились о том, чтобы Господь удостоил их чести 

пострадать и умереть за Христа, чтобы Господь посылал их в самые трудные 

места, где людям нужно услышать Слово Божье. Скажите, пожалуйста, как 

можно остановить таких верующих? Да, именно такой церковь и должна быть!  

Вы знаете, это не только страдание, когда вы сжимаете зубы и делаете, потому 

что другого выхода нет. Я думаю, что это особое состояние, когда человек даже 

желает пострадать за Христа. И вот здесь нам нужна поддержка друг друга. И в 

этом я совсем ничем не отличаюсь от других людей. Я не люблю боль, я ни разу 

в жизни не ввязывался в кулачные бои, мне всегда нравилось выглядеть круто, 

но этого я старался избегать. Нет, я не какой-то супермен. Я такой же, как и все. 

Мне не нравится, когда меня бьют, но, когда я читаю подобные отрывки, то 

понимаю, что в этом есть воля Божья. И я молился и молюсь, чтобы Господь 

дал мне такое расположение ума, чтобы Господь расположил моё сердце 

правильно принимать страдание, чтобы я тоже желал пострадать за Него. 

“Господь, я знаю, что страдания стоят того”.  

Павел имел желание пострадать за Христа и умереть за Него. Книга Деяния, 21 

глава 13 стих описывает нам ответ Павла, когда верующие узнают, что Павла 

ждут страдания в Иерусалиме, он говорит:” ... Я не только хочу быть узником, 

но готов умереть в Иерусалиме за имя Господа Иисуса Христа...” Эти слова 

были сказаны ещё до того, как его арестовали и отправили в заточение в г. Рим. 

Находясь в Риме он пишет тюремные послания, одним из которых является 



Послание к Филиппийцам, в третьей главе с 8 по 11 стих записаны его слова:” 

Да и всё почитаю тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа 

моего: для Него я от всего отказался, и всё почитаю за сор, чтобы приобрести 

Христа и найтись в Нём не со своею праведностью, которая от закона, но с тою, 

которая через веру во Христа, с праведностью от Бога по вере; чтобы познать 

Его, и силу воскресения Его, и участие в страданиях Его, сообразуясь смерти Его, 

чтобы достигнуть воскресения мёртвых.” 

Здесь говорится о Великой силе, действующей во время воскресения Христа. 

Когда дело касается действия какой-то силы, особенно сверхъестественной, 

многим становится интересно. Многие верующие хотели бы испытывать на 

себе действие силы Божьей или, точнее, хотели бы иметь сверхъестественную 

силу. Заметили, что следует дальше? “Чтобы познать Его, и силу воскресения 

Его...”- а затем” Участие в страданиях Его, сообразуясь смерти Его...” Павел 

говорит, что он желает этого, он желает участвовать в этих страданиях, он 

словно желает быть со Христом до конца. Конечно же, мы в точности не знаем 

всех деталей, как происходило страдание Христа, Его распятие и смерть. Мы 

смотрим фильмы, которые лишь приблизительно показывают то, что 

происходило. Но можете себе представить такую картину? Перед вами стоит 

Христос, Он растянут ремнями и Его бичуют, а вы находитесь рядом с Ним, вы 

смотрите в глаза Иисусу. Конечно же, у вас будет невыносимая боль! Но вы 

понимаете, что находитесь рядом с самим Сыном Божьим, с самим Творцом 

Вселенной. И Павел говорит:” Я желаю этого, я желаю именно такой глубины, 

близости со Христом, единения с Ним, чтобы я чувствовал, как будто бы я был 

сораспят Христу, я хочу быть со Христом до конца, я уже потерял многое, 

потерял свою репутацию, потерял комфорт и многие блага, которыми мог бы 

обладать, но всё это не имеет для меня никакой ценности в сравнении с 

возможностью познать Христа. Христос намного, намного лучше! Я хочу знать 

Его. Я хочу знать силу воскресения Его, желаю стать участником Его страданий, 

я желаю всего, что связано с Иисусом Христом! Вот это настоящее учение 

Нового Завета! Поэтому Павел и мог сказать слова, записанные в послании 

Колоссянам в первой главе 24 стихе:” Ныне радуюсь в страданиях моих за вас и 

восполняю недостаток в плоти моей скорбей Христовых за Тело Его, которое 

есть Церковь...” Вот для этого мы с вами и предназначены.  

Конечно, я не имею ввиду, что те страдания, которые совершил Христос на 

кресте, Его жертва ради меня в чём-то являются недостаточными, и мне 

страданиями плоти моей Христа ради нужно каким-то образом дополнить что-

то из того, что сделал Христос. Нет, мы не говорим об этом. Жертва Христа 

полноценна и достаточна. Но возможно, лично мне недостаёт чего-то для того, 

чтобы уподобиться Христу в полноте. А сегодня это ещё и означает быть 

представителями Христа, чтобы люди, глядя на нас, на Церковь, на Тело 



Христово, на то, как мы живём видели бы в нас Христа, замечали, что мы 

имеем полноценное общение с Ним, что мы в полноте надеемся на Него, и на 

встречу с Ним в будущем, а это включает в себя и страдания. Скажите, выглядел 

бы я хоть в какой-то мере похожим на Христа, если бы я приехал сюда на 

машине марки Бентли, мои телохранители шли бы за мною, кормили бы меня с 

ложечки? Каким образом в этот момент я представил бы Христа? Каким 

образом это указывало бы на то, что я действительно надеюсь на будущее, на 

ту славу, которая должна открыться в нас? Но, если бы я сюда пришёл, 

измученный тем, что произошло на этой неделе, может быть избитым за своё 

свидетельство о Христе, если бы все окружающие люди могли сказать, что я 

живу, как смиренный человек, отдаю себя на служение Богу, если бы у меня 

было свидетельство, что я отдал всё, потому что знаю, что придёт намного, 

намного лучшее, тогда картина жизни Христа действительно была бы 

правильной. Павел говорит:” Я желаю всего этого”- поэтому Павел и мог 

сказать:” Подражайте мне, как я Христу”- как можно подражать Христу, не 

участвуя в Его страданиях? На прошлой неделе мы с вами читали отрывок из 

послания к Евреям 10 глава 34 стих говорит так:” Ибо вы и моим узам 

сострадали, и расхищение имения вашего приняли с радостью, зная, что есть у 

вас на небесах имущество лучшее и непреходящее.” Смотрите, у них что-то 

украли, а они радуются, кто-то обидел, побил меня я радуюсь, потому что знаю, 

Господь однажды вознаградит меня за это! 

 

 

 

 


